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Au premier plan : Frédéric Bouix, Président de la FFE, aux côtés de Sophie Dubourg et Jean-Luc Force. 
Au second plan à gauche : Edouard Coupérie. 
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Les instances sportives de la FFE se mettent en ordre de 
marche 

  
Après le renouvellement des instances dirigeantes de la FFE, le nouveau président Frédéric Bouix et 
les élus du Comité fédéral ont souhaité reconduire Sophie Dubourg pour une nouvelle olympiade à la 
tête de la direction technique nationale. En travaillant de concert dès ce début de mandat, les élus de 
la FFE et la DTN sont parvenus à redéfinir le périmètre d’action de chacun, répartir les missions et 
enfin nommer l’équipe fédérale d’encadrement sportif pour les disciplines olympiques et le para-
dressage. 
  
Dans les fédérations olympiques et paralympiques, les instances dirigeantes ont été renouvelées fin 2024 à 
l’issue des Jeux de Paris 2024.  
Pour l’équitation, Frédéric Bouix a été élu président de la FFE le 19 décembre dernier et il lui 
appartenait de proposer au ministère des Sports un cadre d’État à la tête de la direction technique nationale. 
C'est chose faite dès ce début d’année 2025, avec la reconduction de Sophie Dubourg au poste de 
Directrice Technique Nationale. Si elle poursuit ainsi sa mission débutée en 2013, l’organisation au sein 
des équipes a été repensée afin de s’adapter aux orientations souhaitées par le nouveau Comité fédéral. 
  
Une organisation repensée 
  
“Il nous apparaît essentiel, dès ce début de mandat, de remettre les orientations fédérales au cœur du 
dispositif et des missions de la Direction technique nationale”, explique Frédéric Bouix. 
Les missions statutaires de la Fédération Française d’Equitation couvrent un champ très large : délivrance 
des licences, accompagnement et développement de la pratique de loisir et sportive dans les clubs FFE sur 
l’ensemble du territoire avec l’appui des comités régionaux et départementaux, organisation de la formation 
des cavaliers, des enseignants d’équitation et des officiels de compétition, délivrance des diplômes fédéraux, 
élaboration des règlements sportifs et management du haut niveau. 
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De son côté, Sophie Dubourg est très enthousiaste de poursuivre sa mission : “Je souhaite reprendre des 
fonctions managériales et ne plus avoir à intervenir pour une discipline en particulier. Nous avons travaillé, en 
concertation avec le président et les élus du Comité, sur le positionnement des différents cadres d'État dans 
cette organisation nouvelle et sur la reconduction ou le recrutement de nouveaux staffs d’encadrement dans les 
différentes disciplines. Cette dernière étape devrait se clôturer dans le courant du premier trimestre 2025.” 
  
L’équipe fédérale d’encadrement sportif pour les disciplines olympiques et paralympiques : 
  
Concours complet : 
Sélectionneur national et chef d’équipe Seniors : Jean-Luc Force* 
CTN en charge du concours complet : Martin Denisot* 
Entraîneurs adjoints au dressage : Philippe Limousin et Amélie Billard 
Intervenant cross : Cédric Lyard* 
Intervenant saut d’obstacles : Pascal Henry* 
  
Sélectionneuse nationale et cheffe d’équipe Juniors et Jeunes cavaliers : Gwendolen Fer* 
  
Sélectionneur national et chef d’équipe Poneys : Gilles Viricel 
Adjoint au chef d’équipe Poneys : Romain Richomme 
  
  
Dressage : 
Sélectionneur national et chef d’équipe Seniors : Jean Morel 
CTN en charge du dressage : Laurent Gallice 
  
Sélectionneuse nationale et cheffe d'équipe U25, Jeunes cavaliers, Juniors, Poneys et Children : 
Muriel Leonardi 
CTN en charge du dressage national et jeunes : Patrick Rodde* 
  
  
Saut d’obstacles : 
Sélectionneur national et chef d’équipe Seniors : Edouard Couperie* 
Sélectionneur et chef d’équipe adjoint Seniors : Olivier Guillon* 
CTN en charge du saut d’obstacles : Davy Delaire* 
  
Sélectionneur national Jeunes : Olivier Bost 
CTN en charge du saut d'obstacles jeunes : Maryline Millet Lesage 
Formateur technique Jeunes cavaliers : Olivier Guillon* 
Formateur technique Children et Juniors : Pierre-Alain Mortier* 
Formateur technique Poneys : Bertrand Poisson 
  
Sélectionneur national Vétérans et formateur technique : Michel Cizeron 
  
Para-dressage : 
CTN en charge du para-dressage et cheffe d’équipe : Fanny Delaval 
Consultant formateur : Carlos Lopes 
  
(*) prise de fonctions 
  
NB : Les équipes d’encadrement sportif dans les autres disciplines seront communiquées dans un second 
temps. 
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Ils ont dit 
Martin Denisot : 
“Cette nouvelle mission de responsable en charge du concours complet est un challenge et un défi pour lequel 
je suis très enthousiaste. Je suis bien conscient des difficultés que rencontre le concours complet ces dernières 
années et je suis motivé pour rassembler tous ceux qui seront prêts à nous accompagner dans un projet de 
développement et d'accompagnement de la discipline porté par la Comité fédéral. Je me vois comme un 
coordinateur d'experts, les regrouper, les écouter et aider l'ensemble de la discipline à se relancer, que ce soit 
les organisateurs comme les compétiteurs, avec l'aide des officiels, etc. Trois quarts de mes missions vont être 
centrées sur le développement de la discipline et son accompagnement à tous les niveaux, de la base jusqu'aux 
compétitions Amateur et Pro. Je souhaite travailler en étroite relation avec la future commission CCE et les 
membres qui la composeront. Le comité fédéral nouvellement élu a affiché dans son programme une volonté 
forte de soutenir et relancer la discipline. Nous allons rapidement proposer un projet et une feuille de route pour 
atteindre cet objectif !” 
 
Jean-Luc Force : 
“C’est un challenge de succéder à Thierry Touzaint qui a fait pendant des années le bonheur de l’équipe de 
France, quelqu'un que j'estime beaucoup et qui est une véritable référence. Je pense que le concours complet 
est une discipline qui joue vraiment son rôle au niveau des sports équestres. Je la considère comme très 
structurante parce qu'elle demande une relation avec les chevaux qui est particulière pour arriver à les mener 
sur trois tests très différents. J’aimerais qu'on reprenne collectivement conscience de l'intérêt que le complet 
peut avoir dans tout le système des sports équestres.” 
 
Gwendolen Fer : 
“Je suis très honorée d’avoir été nommée au poste de sélectionneuse des équipes de France Juniors et Jeunes 
cavaliers de concours complet. C’est une chance énorme de pouvoir faire partie de cette nouvelle aventure au 
sein d’un staff en partie renouvelé. C’est aussi l’occasion de remercier Thierry Touzaint et l’ensemble du staff 
pour ces nombreuses années passées ensemble au sein du groupe France. Je vais essayer de m’en inspirer et 
de partager mon expérience avec la relève qui a bénéficié des précieux conseils de Pascal Forabosco dont il 
faut souligner le travail. La France est une grande nation du concours complet et notre équipe va faire le 
maximum pour préparer au mieux la nouvelle génération, avec ambition.” 
  
Davy Delaire : 
“Ma posture est d’accompagner les athlètes sur leur environnement, la méthodologie, les stratégies adoptées. 
La technique ne sera pas mon domaine d’intervention, je serai entouré pour cela d’un sélectionneur et d’un 
adjoint chef d’équipe Seniors de saut d’obstacles, Édouard Coupérie et Olivier Guillon, qui sont des 
professionnels issus de cette discipline. Je crois beaucoup à la notion de collectif, d’esprit « bleu ». La priorité 
de la fédération reste toujours l’objectif de médaille par équipes qui prime sur le reste.” 
  
Edouard Couperie : 
“Cette nomination symbolise le renouvellement de la confiance de la fédération ainsi que celle des cavaliers à 
mon égard. C’est l’accomplissement de mon parcours en tant que cavalier et coach international. L’objectif est 
d’accompagner et maintenir un nombre croissant de couples vers le Haut niveau, afin d’optimiser leurs 
performances en vue des qualifications pour les Jeux olympiques de 2028, tout en transmettant un esprit 
d’équipe. Avoir été l’adjoint de Henk Nooren m’a permis de participer à tous les grands rendez-vous depuis 
2019 (CSIO, championnats d’Europe et du monde, Jeux Olympiques) et ainsi d’avoir une vision globale des 
cavaliers français de haut niveau et de leur suivi.” 
  
Olivier Guillon : 
“Je suis très heureux de rejoindre la Fédération Française d’Equitation dans ces nouvelles fonctions, je remercie 
Frédéric Bouix pour sa confiance. L'objectif est d'accompagner les cavaliers tout au long de l'année notamment 
sur les étapes du Grand National FFE-AC Print, les CSI 2 à 4* en collaboration avec Edouard Coupérie. 
J’apporterai également un soutien technique aux Jeunes cavaliers, en vue des championnats d'Europe, que 
j'aurai le plaisir de suivre avec Olivier Bost.” 
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Fanny Delaval : 
“Je suis très honorée de la confiance renouvelée par la Fédération qui me permet de poursuivre ma mission 
pour cette nouvelle olympiade/paralympiade, en tant que CTN en charge de cette belle discipline du para-
dressage. J'aurai à cœur de poursuivre avec tout le staff le travail accompli ces dernières années afin de 
continuer notre progression au niveau international. Les qualifications pour les Jeux de Los Angeles arriveront 
vite, dès 2026. Ces JOP seront mes septièmes et derniers, je rêve de pouvoir conclure ma carrière avec une ou 
des médailles tant espérées.” 
  
Consulter les fiches de présentation des membres de l'équipe fédérale d'encadrement sportif ici. 
  
Quatre axes majeurs pour débuter l’olympiade 
  
Avec ce nouveau cycle de quatre années qui a débuté au lendemain des élections, c’est une dynamique 
nouvelle qui s’installe, autour de quatre grands axes : 
  
La formation 
Qu’il s’agisse des athlètes ou des staffs, l’objectif est affiché : capitaliser sur les réussites et l’expérience 
acquise et partager les compétences et le savoir-faire engrangés pour faire éclore de nouveaux talents. 
“Nous allons créer le “Plan Coachs 2032”. Il s’agira d’un parcours de formation structuré préparant au rôle 
d’entraîneur “haute performance” pour optimiser le potentiel de coachs identifiés et préparer l’encadrement de 
l’élite de demain”, détaille le président. “Concernant les cavaliers ce début d’olympiade sera placé sous le signe 
de formation de la relève. Nous souhaitons donner l’opportunité à de nouveaux cavaliers et couples de prendre 
de l’expérience sur le très haut niveau, avec en ligne de mire les Mondiaux en 2026, puis les JOP en 2028”. 
  
La qualification pour les JOP 2028 
Dès le début du mandat, la qualification pour Los Angeles en 2028 est déjà dans tous les esprits. Contrairement 
aux JOP de Paris 2024, où la France était qualifiée automatiquement par son statut de nation hôte, il faudra 
passer par l’étape des qualifications pour voir l’équipe de France en lice dans les trois disciplines 
olympiques ainsi qu’en para-dressage. 
“Les qualifications se joueront dans un premier temps sur les championnats du monde 2026, puis il y aura des 
quotas supplémentaires pour se qualifier lors des championnats d’Europe 2027 notamment et certainement 
aussi sur la finale du circuit FEI Longines Ligue des nations en 2027 pour le saut d’obstacles. Les informations 
réglementaires devraient être publiées par la FEI au printemps”, précise Sophie Dubourg. “On va s’attacher 
pour cette saison 2025 à former et donner de l'expérience à la relève, puis en 2026, on se concentrera 
sur l’objectif de performer pour décrocher les qualifications olympiques et paralympiques. Une olympiade doit 
se construire sur la durée, avec une progression dans les dispositifs et moyens mis en œuvre par la fédération.” 
  
Le soutien à l'écosystème 
Autre axe qui sera développé dès le début du mandat, le rapprochement entre les cavaliers, les propriétaires, 
les entraîneurs, les investisseurs, sponsors et mécènes et la FFE au sein d’une même instance. 
Pour Frédéric Bouix et son équipe élue, “le sport évolue sans cesse, le contexte économique et social 
également. Nous devons être en lien très étroit avec les problématiques du sport de haut niveau, 
renforcer le lien avec les propriétaires des chevaux et favoriser la reconnaissance de leur rôle dans la 
performance grâce au Club des propriétaires. Le Fonds de dotation de la FFE EquiAction va lui aussi jouer 
un rôle important pour accompagner, notamment, les jeunes talents et les para-athlètes.” 
  
Le Bien-être animal et humain 
Les enjeux liés au bien-être des équidés et à la lutte contre toutes formes de violences sexistes et sexuelles 
sont eux aussi une priorité. 
“Nous nous engageons à former les acteurs de l’équitation à considérer le cheval au centre de leurs activités. 
Un accompagnement concret doit être mis en place sur le respect des besoins physiologiques des 
poneys et chevaux, le choix du matériel, la conception des bâtiments, la gestion du début à la fin de leur 
vie, la manière d’interagir avec eux… 

https://eye.info-vbcom.com/c?p=wAbNB5vDxBBnKWX-0NczR9DG0IbQtNDdJdCf0JjgPsQQKdDKUGdF5EcQ0KzQ2CPQqtCBFz3i2UJodHRwczovL3d3dy5mZmUuY29tL2NvbXBldGl0aW9uL2hhdXQtbml2ZWF1L2Jpb2dyYXBoaWVzL3N0YWZmLWVsdXO4NjVkZjBhMDg4Nzg4MWU1ZGJhMDAyYjA42SQyMzRjOTY0Ni0zZjlmLTQ5NGMtODg2Yi02NWQwYWM0YjliNDHAtjBUUllLdTZrVDAyaE1YSFVGZ1FNemeyZXllLmluZm8tdmJjb20uY29txBTQlNDU6dCT0LAx0JrQ2QgZ0LnQ2PfQn35P_NCGE1w
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Sur l’aspect humain, nous souhaitons mettre l’accent sur la sensibilisation aux violences sexistes et sexuelles 
dans le sport et dans les activités équestres en général, la prévention des risques et la formation des 
professionnels”, conclut Frédéric Bouix. 
  
Nouveauté : Création de la commission des sportifs de haut niveau 
  
À la suite de l’assemblée générale élective organisée le 19 décembre dernier, des élections complémentaires 
ont eu lieu fin janvier. Les statuts des fédérations sportives ont évolué afin de permettre aux sportifs de haut 
niveau, mais également aux éducateurs sportifs et aux officiels de compétition d'élire leurs représentants. 
  
Sept sportifs de haut niveau ont été élus et siègeront à la commission de SHN. Ils représentent les sept 
disciplines mondiales FEI. 

• Emeric George, saut d’obstacles 
• Céline Gerny, para-dressage 
• Quentin Jabet, voltige, 
• Karim Laghouag, concours complet 
• Alizée Roussel, dressage 
• Mélody Théolissat, endurance 
• Marion Vignaud, attelage. 

  
Deux d’entre eux ont été élus à l’issue d’un vote de la commission SHN pour siéger au Comité fédéral : Marion 
Vignaud et Karim Laghouag. Ils rejoignent ainsi Elise Vavasseur Goffinet et Pierre-Guillaume Blache 
représentant les éducateurs sportifs et Isabelle Lefevre et Philippe Juvin, représentant les officiels de 
compétition. 
  
Le Comité fédéral, présidé par Frédéric Bouix, est désormais au complet avec 32 membres élus. 
  
Consulter le communiqué de presse officiel sur le site ffe.com 
   
  

Contacts Presse : 
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